

[Newsletter im Webbrowser lesen](#)



## Newsletter avril 2023



### EDITORIAL

#### Let's talk about... incidents!

Chère lectrice, cher lecteur,

Entretemps établie comme partie intégrante de la gestion de la sécurité des patient·e·s dans la plupart des domaines de la santé et des soins, la saisie d'évènements critiques est un instrument important. L'utilisation du CIRS au maximum de ses capacités requiert toutefois également d'analyser et d'évaluer les évènements décrits, et d'élaborer des solutions possibles. Sont concernés en cela, non seulement les systèmes locaux de déclaration d'erreurs, mais à l'évidence aussi les structures qui fonctionnent à l'échelle nationale.

C'est pourquoi avec le *Incident Talk*, CIRRNETH a créé un nouveau vecteur d'information et d'échange destiné à la discussion à la fois des problèmes sous-jacents et des solutions possibles. L'objectif est de mener une discussion collégiale en ligne sur la base de déclarations CIRRNETH choisies, de cas comparables et de leur contexte. Ce faisant, nous souhaitons approfondir le dialogue avec les exploitant·e·s du CIRS sur le terrain, tout en intensifiant l'échange entre les spécialistes.

Le nombre maximal de participant·e·s pour le premier essai du 23 mars 2023 a été très rapidement atteint. Le grand intérêt montre qu'il existe effectivement une forte demande pour cette forme d'échange. Nous allons continuer à développer ce format sur la base du feed-back des participant·e·s et l'organiser à nouveau cette année. Les dates suivront bientôt.

Nous nous réjouissons d'approfondir le dialogue avec vous !

Cordialement,  
Helmut Paula

---



## NOUVEAU PROJET

### Projet «P<sup>3</sup>S» – Les 3 P qui améliorent la sécurité de la médication

Sécurité des patients Suisse participe à un projet interprofessionnel portant sur l'amélioration de la sécurité de la médication intitulé : *P<sup>3</sup>S – Physicians and pharmacists together improving patient's medication safety.*

Un criblage des problèmes liés aux médicaments des patient·e·s de cabinets de premier recours est réalisé. En présence d'un risque élevé, les patient·e·s sont adressé·e·s à la pharmacie qui procède à une analyse de la médication. Ensuite, les médecins discutent les recommandations pour une optimisation de la thérapie avec les patient·e·s. Enfin, toutes les parties impliquées appliquent conjointement ces recommandations.

De concert avec le *Pharmaceutical Care Research Group* de l'Université de Bâle et en partenariat avec les centres Medbase, nous définissons ce projet d'une durée de quatre ans co-financé par la Commission fédérale pour la qualité. La Dre Lea Brühwiler dirige la sélection des moyens auxiliaires nécessaires à l'intervention dans le cadre de l'actuelle première phase du projet. En outre, la directrice Dre Annemarie Fridrich siègera au groupe d'accompagnement durant tout le projet.

---

ACTUEL

## Nouveau site web et rapport annuel 2022

Notre site web avait besoin d'un rafraîchissement, tant du point de vue technique que du point de vue du contenu. Avec ce nouveau site, nous voulons vous faciliter l'accès aux informations de Sécurité des patients Suisse qui vous sont pertinentes.

Sur [le site web](#), vous trouverez également le **rapport annuel 2022** qui vient de paraître. Nous souhaitons bonne lecture.



### SEMAINE D'ACTION

**« Plus de sécurité. Pour les patient·e·s. Avec les patient·e·s. »**

L'édition 2023 de la semaine d'action de la sécurité des patients se déroulera du 11 au 17 septembre. Inspiré du thème de l'OMS [Faire collaborer les patients à leur propre sécurité](#), le slogan commun des organisations d'Allemagne, d'Autriche et de Suisse s'intitule : « Plus de sécurité. Pour les patient·e·s. Avec les patient·e·s. » En parallèle nous collaborerons aussi avec la fondation suisse OSP Organisation Suisse des Patients dans le cadre de la semaine d'action.

La participation des patient·e·s et de leurs proches au titre de partenaires au processus de santé est un aspect important à la fois pour renforcer la sécurité des patients et pour augmenter la satisfaction générale – partant, pour améliorer le résultat du traitement. Renforçons donc ensemble la voix des patient·e·s !

Nous sommes actuellement au stade de la planification des activités concrètes dont nous vous informerons prochainement. Nous espérons pouvoir cette année encore compter sur la participation en nombre d'institutions et d'organisation à la semaine d'action de la sécurité des patients.

Vous pouvez télécharger le Key Visual pour 2023 sur notre [site web](#).

### NOUVELLE PUBLICATION

**« Mesures de sécurité pour le méthotrexate »**

## Publication d'une nouvelle étude de la fondation

Bien que l'on mette en garde depuis des années contre les surdosages accidentels de méthotrexate, il arrive régulièrement en Suisse que des patients subissent des dommages inutiles. Dans le cadre d'un projet de recherche, nous avons examiné les mesures existantes pour éviter ces erreurs évitables. Une grande partie des mesures mises en œuvre aujourd'hui doivent être considérées comme peu efficaces, car elles reposent sur la vigilance des personnes concernées (p. ex. prescripteurs, dispensateurs, patient·e·s). Sur la base des résultats de l'étude, Sécurité des patients Suisse recommande aux prestataires de mettre en œuvre des mesures fortes basées sur les technologies de l'information.

Vous trouverez plus d'informations et le lien vers l'étude sur notre [site web](#).



### GLOBAL SUMMIT MONTREUX

#### 5th Global Ministerial Patient Safety Summit 2023

La Suisse a accueilli le 5<sup>th</sup> *Global Ministerial Patient Safety Summit* à Montreux les 23 et 24 février 2023. Près de 80 délégations ministérielles et plus de 600 expert·e·s du monde entier s'y sont retrouvés pour débattre des principaux enjeux et mesures de mise en œuvre de la durabilité en matière de sécurité des patients – en droite ligne de la devise du sommet : *Less harm – better care – from resolution to implementation*. La conclusion majeure de l'évènement fut que, malgré les progrès réalisés au niveau mondial, des efforts supplémentaires s'imposent pour garantir une prise en charge de qualité pour chaque patient·e.

La fondation Sécurité des patients Suisse a pris une part active au sommet ministériel. Lors de la session *Implementation Science from theory to practice*, notre directrice Annemarie Fridrich a exposé les enjeux de l'adaptation au contexte local de pratiques améliorant la sécurité des

patient·e·s. Enjeux qu'elle a illustrés par le biais de la check-list chirurgicale.

Les collaboratrices de la Fondation ont aidé les responsables du programme lors des diverses sessions à résumer les présentations et à préparer les messages clés pour la journée de la conférence des ministres.

En collaboration avec la *European Patient Safety Foundation* (EUPSF), la Fondation a en outre organisé un événement en marge du sommet : dans le cadre d'un World Café, 42 expert·e·s de 14 pays ont échangé leur expertise et leurs expériences dans les trois thèmes phare de la sécurité des patients : Just Culture, critical-incident-reporting systems et programmes nationaux. Un résumé en anglais des principales conclusions de ces discussions passionnantes est disponible [sur notre site](#).

## **Rencontre des organisations de sécurité des patients d'Allemagne, d'Autriche et de Suisse (D-A-CH)**

Préalablement au *Global Patient Safety Summit*, le *deutsche Aktionsbündnis Patientensicherheit*, la *österreichische Plattform Patientensicherheit* et Sécurité des patients Suisse se sont rencontrés pour un échange en personne – une première depuis longtemps. Les organisations ont décidé de collaborer encore plus étroitement et de représenter plus fréquemment ensemble les intérêts de la sécurité des patient·e·s auprès du public.

Cette année, l'accent est mis sur l'organisation et la conception de la Journée mondiale de la sécurité des patients du 17 septembre 2023. La collaboration ira de la création d'un slogan unique à l'utilisation de documents et d'outils communs.



### **CONFERENCE EIE**

## **Conférence du European Implementation Collaborative en juin 2023 à Bâle**

La mise en œuvre est au cœur de la conférence #EIE2023 qui se tiendra les 8 et 9 juin 2023 à

Bâle. Mise en œuvre ou réalisation sont ici synonymes de traduction, reprise et intégration de résultats de recherche dans la routine quotidienne des prestations aux personnes.

Les participant·e·s peuvent s'informer des plus récentes découvertes de la recherche et de la pratique en matière de mise en œuvre, élargir leur réseau et participer à des discussions inspirantes avec des collègues de nombreux pays.

La #EIE2023 met en contact des individus et des organisations qui s'occupent de la synthèse, de la mise en œuvre et de la réalisation de preuves scientifiques dans la pratique et dans les milieux politiques de prestations aux personnes. Soit des personnes issues du système de santé, du domaine social, de l'enseignement ou d'autres prestations destinées aux personnes. Sont également les bienvenu·e·s les chercheuses et les chercheurs et les représentant·e·s de la pratique ou d'organisations et d'institutions.

Sécurité des patients Suisse est partenaire de l'événement. Andrea Eggli tiendra une présentation au sujet du [projet CAUTI](#) intervention.

Des informations complémentaires ainsi que le formulaire d'inscription sont disponibles [ici](#).

---

## SAVE THE DATE

### « Après l'incident, c'est avant l'incident » Vingt ans de Sécurité des patients Suisse

A l'occasion du 20e anniversaire de la fondation Sécurité des patients Suisse, nous avons le plaisir de vous inviter au colloque « **Après l'incident, c'est avant l'incident** » le 7 décembre 2023.

La gestion pratique après des incidents critiques sera au centre des débats. Les exposés aborderont sous différentes perspectives la question suivante : « Quelles mesures peuvent être prises dès aujourd'hui pour être bien préparé en cas d'incident futur ? »

Outre d'intéressants exposés techniques abordant la gestion dans la pratique après un incident sous différents rôles et perspectives, Tania Weng, Dre rer. pol, animera la journée. Une troupe du théâtre-forum KonflikTüren assurera le divertissement avec des intermèdes théâtraux. Enfin, la journée se terminera par un apéro réseau.

**Date** : jeudi 7 décembre 2023

**Horaire** : toute la journée, avec apéro riche en fin de journée.

**Lieu** : Careum Auditorium, Pestalozzistrasse 11, 8032 Zurich

Plus d'informations vous trouverez [ici](#).

---

## NEWSLETTER

### Möchten Sie den Newsletter auf Deutsch erhalten?

Neu versenden wir den Newsletter sprachgetrennt. Falls Sie den Newsletter lieber auf Deutsch erhalten möchten, bitten wir um Ihre Mitteilung an [info@patientensicherheit.ch](mailto:info@patientensicherheit.ch). Besten Dank für Ihr Interesse an unserem Newsletter.

---

**Stiftung Patientensicherheit Schweiz · Fondation Sécurité des patients Suisse ·  
Fondazione Sicurezza dei pazienti Svizzera**

Asylstrasse 77 · 8032 Zürich  
T +41 43 244 14 80  
info@patientensicherheit.ch

[www.patientensicherheit.ch](http://www.patientensicherheit.ch) · [www.securitedespatients.ch](http://www.securitedespatients.ch)



[Vom Newsletter abmelden](#)